
LA CHARTE



EPoP valorise l’expérience des personnes en situation de
handicap.

Pour :
Faire ses propres choix
Être acteur dans la vie de tous les jours
Avoir plus de partage d’expériences

Par :
Des échanges entre intervenants pairs et des personnes en
situation de handicap.
Des échanges entre intervenants pairs et des professionnels,
des aidants ou des élus.
Les professionnels sont des personnes ressource pour aider
les personnes en situation de handicap à transmettre leur
savoir.

La charte



📖 Que veut dire INTERVENANT PAIR ?
Dans le projet EPoP, quand on parle d’INTERVENANT PAIR il s’agit
d’une personne en situation de handicap.

Le projet EPoP valorise l’expérience des personnes en situation de
handicap.

Quand on vit avec un handicap on apprend beaucoup de choses.
On trouve des solutions et des astuces pour mieux vivre.
On découvre des services qui peuvent être utiles aux autres.

Les intervenants pairs vont suivre une formation.
Ils vont partager leur expérience.

On parle aussi de :
Pair aidant
Pair émulateur
Pair expert…



📖 Que veut dire REFERENT DE
L’INTERVENTION PAR LES PAIRS?

Dans le projet EPoP, quand on parle de REFERENT DE L’INTERVENTION
PAR LES PAIRS il s’agit d’un professionnel.

Les référents de l’intervention par les pairs peuvent travailler partout :
Dans un établissement ou service médico-social
Dans une mairie
Dans une MDPH (Maison départementale des personnes handicapées )
Dans une entreprise
Dans un centre de formation…

Les référents de l’intervention par les pairs vont suivre une formation.

Les référents de l’intervention par les pairs feront connaître les savoirs des
intervenants pairs où ils travaillent.



Les valeurs EPoP

L’accessibilité

Rendre facile et compréhensible tout pour tous.

La Posture

Penser toujours à faire AVEC les personnes.
Partir de ce que les personnes savent faire.



Les valeurs EPoP

Le Respect

Soutenir les personnes en situation de handicap dans leur choix
d’intervention.
Aider les personnes dans la construction des outils.
Aider les personnes dans leur intervention auprès des autres.

La Participation

Impliquer les personnes en situation de handicap dans tout le projet
Donner le pouvoir de décision aux personnes.



L’intervention par les pairs selon EPoP

Pair à pair

Formation – Sensibilisation -
Consultance

Participation & conception
par les pairs

C’est intervenir auprès d’autrespersonnes en situation de handicap : C’est intervenir auprès de : professionnels,aidants, institutions, administrations…

Pair-accompagnement
(approche avec une personne)

Pair-aidancePairémulation ®…

GEMGroupes deparolesAlcooliquesAnonymes…
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Expertise d’usage –
Conception de biens etservices

Entraide mutuelle
(approche en groupe)

Elaboration des politiques
publiques

Représentation –
Défense des droits



L’intervention par les pairs📖

📖 On appelle pair une personne qui partage une expérience comme la nôtre.
Dans EPoP, un pair est une personne en situation de handicap.



Pair à pair

Le pair-accompagnement :
C’est quand une personne en situation de handicap aide, conseille, accompagne
une ou d’autres personnes en situation de handicap.
On parle de pair-aidance, de pairémulation®, du travail pair, médiateur de santé
pair (MSP).

L’entraide mutuelle :
C’est quand une ou des personnes en situation de handicap partagent leur
expérience avec un groupe de personnes en situation de handicap.
Par exemple : Groupes d’Entraide Mutuelle (GEM) , les groupes de parole, etc.



Pair à pair

« Une personne malvoyante conseille une autre personne
malvoyante pour utiliser sa canne blanche tous les jours ».

« Un groupe de personnes avec un handicap psychique se
retrouve pour parler de ce qu'elles vivent et se dire des astuces.».

Exemples :



Formation :
Une personne en situation de handicap est formatrice.

Sensibilisation :
Une personne en situation de handicap crée et participe à des actions pour faire
connaitre le handicap.

Consultance :
Une personne en situation de handicap partage ses expériences avec des
familles, des professionnels, des aidants.

Elaboration des politiques publiques :
Les personnes en situation de handicap expliquent leur expérience.
Cela sert à créer, suivre et évaluer des politiques publiques.

Participation & conception par les pairs



Une personne en situation de handicap raconte son expérience
dans la formation des éducateurs spécialisés

Une personne en situation de handicap partage son quotidien
auprès d’élèves.

Exemples de Participation & conception
par les pairs



Des parents découvrent que leur enfant a un handicap.
Ils discutent avec un intervenant pair qui a le même handicap.
Pour mieux comprendre leur enfant.
Mieux accompagner leur enfant.

Avant de voter une loi, un député rencontre des personnes en
situation de handicap.
Le député comprend comment la loi va changer la vie des
personnes en situation de handicap.

Exemples de Participation & conception
par les pairs



Expertise d’usage :
Les personnes en situation de handicap donnent des conseils pour rendre
meilleurs des biens et des services qu'ils utilisent.

Conception universelle :
Utiliser l’expérience des personnes pour la construction d’un objet adapté.

Représentation :
Être nommé ou élu pour au nom de ses pairs dans des structures et des réunions.

Défense des droits :
Agir pour défendre les droits des personnes en situation de handicap.

Participation & conception par les pairs



Une personne en situation de handicap sait comment rendre
compréhensibles et utilisables des applications internet.
Elle travaille pour une entreprise pour faire cela.

Une personne en situation de handicap, est élue pour participer au
fonctionnement de la MDPH.

Des personnes en situation de handicap écrivent à la mairie pour
rendre accessible le théâtre de la ville.

Des personnes en situation de handicap écrivent avec les
professionnels le règlement de fonctionnement de leur
établissement..

Exemples de Participation


